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■最新发现与创新
科技日报讯 （实习生张彦会 记者张

晔）“1 万吨污水处理要产生 8 吨的污泥，处

理不好 70％的污染物又将回到环境中，造

成二次污染。”8 月 28 日，致力于污泥处理

的常熟田娘农业科技有限公司与天津裕

川微生物制品有限公司联手宣布，历时 9

年研发的“微生物蛋白提取方式的污泥处

理及资源化利用技术”将挑战污水治理这

一顽疾，将这 60％的有机质转换成 100％的

资源。

2002 年成立的常熟田娘农业科技有限

公司是一家专业处理畜禽粪便、秸秆等农

业有机废弃物、生产有机肥的本土企业，年

处理废弃物 15 万吨。

“但公司处理污泥用的是传统的堆肥方

法，不仅占地面积大，周期长，关键是堆肥过

程中产生的气味对环境保护不利。”田娘公

司董事长高健浩道出了污泥处理中的难题。

而与田娘公司相距 1000 多公里的天津

裕川微生物制品有限公司研发的“微生物蛋

白提取方式的污泥处理及资源化利用技

术”，历时 9 年的改进与创新，实现了污泥等

有机废弃物无害化处理及资源利用。处理 1

吨污泥只需 10—15 平方米的面积，仅为堆

肥用地的 1/10，且只需 4 个小时即可完成堆

肥一个季度的沤肥期，处理率近 100％。

据介绍,“微生物蛋白提取技术”，就是

通过世界领先的低温碱性热水解技术，通

过固液分离得到含水率＜40％，有机物消

减 40％—50％、病原菌全部灭活的干化污

泥 以 及 含 蛋 白 滤 液 ，1 吨 污 泥 可 提 取 250

公斤蛋白产品。提取加工的产品可用作

农作物液体肥、宠物蛋白粉饲料和混凝土

发泡剂等。

1 吨污泥里淘出 250 公斤蛋白产品

科技日报北京 8 月 30 日电
（记者徐玢）进入秋季，留给星空

爱好者的黑夜时间越来越长。9

月，公众可以期待英仙座ε流星

雨、金星最亮等天象，以及出现在

中秋节后的“超级月亮”。

8 月 ，英 仙 座 下 了 一 场 令 天

文爱好者印象深刻的流星雨。9

月 ，英 仙 座 将 再 下 一 场 流 星 雨 。

与 之 前 不 同 的 是 ，即 将 上 演 的 9

月 英 仙 座 ε 流 星 雨 的 辐 射 点 位

于 英 仙 座 β 星 ，流 星 数 量 较 8 月

也大为逊色。根据预测，英仙座

ε 流 星 雨 将 在 北 京 时 间 9 月 10

日 6 时达到极大。北京天文馆的

李昕说，9 月 10 日午夜至黎明前

是 在 我 国 境 内 观 测 的 较 佳 时

机。由于没有月光干扰，观测条

件非常有利。不过李昕提醒，往

年观测数据显示，该流星雨的天

顶 理 论 流 量 约 为 5，实 际 能 看 到

的流星会更少。

金星每 584 天与地球相会一

次，在这期间金星会有两次最亮，

而且两次最亮间隔很短。7 月 10

日金星曾达到过最亮，不过，那是

作为“昏星”时段最亮，而 9 月 22

日金星将作为“晨星”时段再次达

到最亮。届时，金星的视星等可

达－4.8 等，亮度将是它最暗淡时

的 4 倍左右，观测条件非常好。

9 月 28 日 ，壮 观 的 月 全 食 和

“ 红 月 亮 ”将 在 大 洋 彼 岸 美 洲 大 西 洋 等 地 区 上

演，而我国公众将迎来农历羊年最大最圆的月

亮，又称“超级月亮”。当天 10 时 51 分前后，月

球、地球、太阳排成一条直线，而且月亮运行到

距 离 地 球 最 近 的 位 置 。 我 国 公 众 可 以 在 日 出

前、日落后观测“超级月亮”。巧合的是，9 月 28

日为农历八月十六。“超级月亮”出现在中秋节

后的夜空，我国公众可欣赏到一轮“别样”的中

秋圆月。
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31日，国际机器人大会即将在沈阳召开。

此时，在文艺圈，机器人风暴正酣——刘慈欣的科

幻小说《三体》荣获了“雨果奖”，电影《终结者：闯世纪》

中的机器人 T800 让“老了但不过时”的施瓦辛格再显

王者风范……

2015中国（沈阳）国际机器人大会则将展示出一幅

现实版机器人创世纪蓝图。环顾世界，中国已成为全

球工业机器人最大市场，跨国机器人巨头也正加紧布

局中国市场。

习近平总书记曾指出，机器人是“制造业皇冠顶端

的明珠”，其研发、制造、应用是衡量一个国家科技创新

和高端制造业水平的重要标志。

机器人产业在中国的发展将极大地影响着中国制

造的方向。中国能否凭借机器人创造一个中国制造的

新世纪？这些是我们必须认真思考的重要问题。

中国机器人是否“人”满为患？

宝马沈阳工厂焊接车间，火花四溅的自动化流水

线上，近 700 台进口机器人曲臂摆身，穿梭忙碌。华晨

金杯汽车公司生产线上，十几台来自沈阳新松机器人

的国产移动机器人，搬运重物，移动自如。

不经意间，曾被视为“概念”的机器人突然闯入中

国市场，呈现出爆炸式增长。国际机器人协会统计，

2014年，世界工业机器人销量增长 27％，中国市场工业

机器人销量 5.6 万台，猛增 54％，市场销量连续第二年

位居全球第一。

在不少企业为订单发愁之时，沈阳新松机器人自

动化股份有限公司的“愁事”却是如何完成雪片一样飞

来的订单。今年上半年，新松机器人销售同比增长

30％。公司总裁曲道奎，身兼中国机器人产业联盟理

事长、机器人技术国家工程研究中心副主任，他预言，

在 10年内，中国机器人产业将处于黄金发展期，也将进

入竞争白热化阶段。

面对大好机遇，不少地方政府不断上马机器人项

目，大大小小的产业园建设也如火如荼。

据不完全统计，国内已建在建的工业机器人产业

园有近 40家；近两年间，几乎每天都会诞生一家机器人

企业；相关制造企业总数从去年初的 200 余家，猛增至

现在的 800 余家，仅在 A 股上市公司中，涉及机器人概

念的就已经超过 50家。

这样的速度与规模下，中国的机器人是否已经

“人”满为患？

2014 年，国产工业机器人产量 1.2 万台，只占国内

市场销量的 20％。与庞大的需求相比，国产机器人占

得市场份额还不够大。同时，国产高端机器人更少，基

本被跨国巨头垄断。人们开始担心：弱、小、散企业的

丛生，会不会让新兴的机器人产业在高歌猛进中快速

跌入低端产能过剩的“魔咒”？ （下转第三版）

机 器 人 四 问
新华社记者

8 月 28 日 至 29

日，由中国工程物理

研究院、中国核学会

主办，中国工程物理

研 究 院 材 料 研 究 所

承 办 的 中 国 氚 科 学

与 技 术 学 术 交 流 会

在四川成都召开，这

是 我 国 在 氚 科 学 领

域 举 办 的 首 次 全 国

性专业学术会议。

中国工程院彭先

觉、傅依备、柴之芳、

武胜院士以及来自科

技 部 、ITER 执 行 中

心、中国工程物理研

究院、中国科学院、中

国科技大学、清华大

学、四川大学、中广核

工 程 有 限 公 司 等 高

校、科研院所和相关

企业的 300 余位我国

氚领域的专家学者汇

聚一堂，交流了 5 场

大会邀请报告、60 余

项分会场口头报道、

100 余篇大会张贴报

告和论文，这是我国

氚科学与技术研究的

最新成果和发展趋势

的首次集中亮相。

在 全 球 科 学 界

聚 变 能 源 研 究 不 断

深入的当前，氚作为

核 聚 变 不 可 缺 少 的

燃 料 ，其 科 学 研 究 、

技 术 与 工 程 发 展 愈

发 受 到 国 内 外 重

视 。 大 会 承 办 单

位 、中 国 工 程 物 理

研 究 院 材 料 研 究 所

所 长 赖 新 春 在 致 辞

中 表 示 ，作 为 关 系

国 防 建 设 、国 民 经

济 和 未 来 发 展 的 重

要 科 研 领 域 ，氚 在

军 事 和 民 用 核 技 术

领 域 有 着 广 泛 的 应

用 。 在 我 国 ，尽 管

氚 科 学 研 究 成 果 卓

著，但由于过去其与国防领域的特殊关系，使

氚 科 学 技 术 领 域 的 交 流 活 动 较少。本届大会

的召开将有力推动氚科学技术与多学科、多领

域的交叉、融合和创新，培养聚集相关科研人

才，促进科研人员与国内外同行广泛开展学术

交流，进行科研合作、共攀科学高峰，对提升我

国 氚 科 学 与 技 术 水 平 、推 进 氚 科 学 技 术 的 发

展，意义重大。 （下转第三版）
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8月 29日，中国队选手谢震业、苏炳添、张培萌和莫有雪（从左至右）赛后庆祝。当日，2015年国际田联世界田径锦标赛男子4×100米接力决赛在北京国家体育场“鸟
巢”举行，中国队以38秒01的成绩获得银牌。 新华社记者 王丽莉摄

大连光洋科技集团有限公司的机器人产品（2015年1月30日摄）。
新华社记者 李钢摄

沈阳一家餐厅内，一台名为“亮亮”的机器人服务员为顾客端上菜品（2015年 5月 21日
摄）。 新华社记者 潘昱龙摄

新松机器人工作人员在调试机器手臂（2014年10月14日摄）。
新华社记者 潘昱龙摄

本届世界田径锦标赛男子 4×100 米接力银牌，使

中国队 4名小伙子的风头甚至盖过了第一个冲过终点、

在中国人气极高的牙买加“闪电”博尔特。兴奋之余，

人们不免纳闷：多年来默默无闻的中国男子短跑，何以

一飞冲天般地冒出两次在世界大赛上跑进 10秒的苏炳

添？更何以“突如其来”地获取世界顶级赛事 4×100米

奖牌？

成功关键在于远见

“成功的关键在于远见。”中国第一个百米成绩跑

到 10秒（手计时）的余维立如此感慨。

作为资深田径人，余维立曾任国家体育总局国家

队管理部主任，现任中国田径队短跑项目顾问。他回

忆近 30年前，中国组团观摩 1986年斯图加特欧锦赛，苏

联在男子百米单项未进前 6 名的情况下，却拿了男子

4×100 米冠军。“这给了我们启示”，就是“以接力促单

项”，其思路是：仅发展单项，以我们的基础，会失去许

多高水平比赛的机会；接力可组队，以团队的力量争取

参与世界第一层次的竞争。

可在当时一切以奥运奖牌和世锦赛锦标为依归的

思想指导下，成绩不如人意的短跑项目不受重视。

1995 年哥德堡世锦赛，我们仓促组队，遭遇败绩；日本

队则闯进男子 4×100米决赛，并且从那以后，一直保持

亚洲最高水准，在世界上也名列前茅。

“这次失败后，我们基本失去了跟世界高手较量的

机会”，国家田径队甚至都没有一支常设的男子 4×100

米队伍。

低潮一直延续到 2010 年广州亚运会，因日本队犯

规，中国队侥幸拿到冠军。这之后，逐渐得到认可，4×

100米有了相对稳定的常设队伍，相应地有了许多支撑

条件，“去年一年参加了 13 场国际国内接力大赛，这在

过去是想都不敢想的”。

如此持续发力的结果，2014 年仁川亚运会，我们以

37 秒 99 破亚洲纪录，第一次在大赛上干净利落地赢了

日本队，直至现在世锦赛摘银的历史性突破，说它“凝

聚了几代人的心血，是毫不夸张的”。

接力成绩提高的同时，的确促进了单项。余维立

介绍，2010 年苏炳添、张培萌的百米成绩都是 10 秒 20

多，现在苏炳添两次在大赛上跑进 10秒，张培萌最好成

绩也到了 10 秒，“他们后面还有一批人”。“以接力促单

项”的路子走对了。

必须承认我们的实力还不足
以拼牌
“这次历史性突破令人激动。但必须承认，我们的

实力其实还不足以拼牌。”北京师范大学体育与运动学

院副教授胡春雷在一片喝彩中发出近乎不合群的冷静

声音。

他分析，在绝对速度上，我们 4人中最好的，比牙买

加队、美国队最差的还要差一些，整体实力比英国队、

法国队也要逊色；即使跟同处亚洲的日本队比，也不敢

保证总能赢。

“事实上，世界前 20 名的队伍，水平相差无几”，孰

胜孰负，全看临场发挥。

4×100米接力项目本身的偶然性，也决定了比赛结

果难以预料，“这次前三，下次可能连决赛都进不去”。胡

春雷介绍，世界顶尖水平的美国队、牙买加队都有过不止

一次在大赛上交接掉棒、出区而出局的例子，中国队也

有。所以，相比这种偶然性更强赛事上的成绩，他更看重

苏炳添作为第一个百米冲破10秒大关的黄种人的突破，

“那是更彰显实力的突破”。 （下转第三版）

中国队在2015年世界田径锦标赛男子4×100米决赛中以38秒01的成绩夺得亚军

银牌启示：“以接力促单项”路子走对了
本报记者 瞿 剑


